

して出されておりますが、やはり不公平の是正と
いうのは私は絶えずいつも見直しをするという姿
勢をお互い持ち続けていなければならぬ問題では
なかろうかと思つております。

リーマンの方の会合に出かけました際にも、私は、ある意味において言葉は余り適切でないかも知れませんけれども、情緒的不公平あるいは一方には理論的不公平、いろいろな問題があります

（元委員） 今總理もお触れございました。議題で国会の問答にも臨まなければならぬ問題だとしても、それらを総合的に含めた不公平感というものが国民の皆さん側に、タックスペイヤーの側にそういうことが可能な限りないようなどういうふうに考えておるところでございます。

ことは、やはり各党間の協議のことともござりますし、また、私に許された時間の関係もございますので、ただいま総括的に總理からお述べいただきました御決意を承りまして、大変力強く思つた次第でございます。

として大蔵大臣にお伺いいたしたいと思います。

したがいまして、昨日お集まりのサラリーマンの皆さんも非常な重税感をお持ちであると存じます。

ところで、私は思い出しますのは、昭和五十九年の所得税の減税でござります。きのうは村山先生から十分その御質問もございましたので重複にならぬよう、昭和三十年代、いわゆる高度成長長期計画は、毎年のように物価調整減税というのが行われました。しかしながら、石油ショックが起きました後は、赤字公債を発行するという形になつて財政が極めて悪化したという中で、毎年

のように所得税減税を行われました時代と打って

姿を事務当局からまず御説明願つて、それぞれについてお伺いしたいと思います。

て、そしてまた、いわゆる間接税の問題が起つて、國会にときめますところの財政再建に対する決議もございました。その結果、総理も當時から大変御心配ございました。苦労願つたわけであります、が、行政改革なり歳出の合理化等をやりまして、そして不公平のは是正に努めてまいつたが、しかしどうしても五十九年、二月二日、予算をもつて國會へございまさらね、

○水野(勝)政府委員 御指摘のよう、所得税で以来、ずっと本格的な減税がなかつたわけでござります。それによりまして、昭和五十八年になりますと、それまでの十数年間に比べまして、労者の所得税のウエートが極めて高くなつたわけをございます。そうした点から、昭和五十九年度におきましては久しぶりに本格的な減税が行われま

たわけでございますが、当時の財政状況からいたたま
しますと、何らかの財源を税制の中で措置いたたま
ないことはそのような減税ができるない状態でござ
いました。そこで御指摘のように、八千億円の
減税のために法人税の税率の引き上げ、酒税の税
率の引き上げ、物品税の広大をお願いいたしたと

税率四二%を一・三三%引き上げさせていただくて、基本法人税につきましては、御指摘のようだ、基本税率四二%を一・三三%引き上げさせていたただくて、三千九百億円の増税をお願いいたしましたところでござります。

それから酒税につきましては、昭和五十年代に入りまして、五十年、五十三年、五十六年と三年置きに税率の引き上げを行つてまいりましたが、五十九年におきましても、三年たつたところでございましたので、税率の引き上げを行いました。ビルで申しますと、一本で百二十五円でございま

したのを百五十一円にするということでお願いいたところでござります。これによりますところの増収額としては三千五百億円を予定いたしましたところですが、五十年代四回目の税率の引き上げでございましたので、結果といたしましては、税率の引き上げをいたしました五十九年の選

税の収支は五十八年とほとんど変わらなかつた。結局、税率の引き上げにもかかわりませず、消費の減退を招来し、增收に結びつかなかつたなどといふことでございますが、お願いをいたしますところは、三千五百億円の增收を見込んで税率の引き上げをお願いいたしました。

それから三番目は物品税でございまして、これには金額的には大きなものではございませんが、とにかく間接税の中で增收を確保いたしたいということから、五百六十億円の增收を見込んで御提案を申し上げました。その代表的なものは、自動車の物品税の税率を一%引き上げさせていただく。それから、その当時課税されておりました物品と新しく開発された物品との間にござまして、いろいろバランスの点から考えてまいりましたOA機器、パソコンでございますとか、ビデオディスクプレーヤーなど五品目、十八物品を課税対象に含めることをお願いし、国会に御提案したところでございます。ただ、それまでの検討の段階ではOA機器、当時非常に普及してまいりましたOA機器、パソコンでございますとか、ファクシミリでございますとか、ワープロでございますとか、電動タイプライターでございますとか、OA機器五品目もあわせまして物品税の課税対象に加えていただくようないろいろ御提案し、御検討をいたしましたが、これが物品税というものの性格に合うものなのかどうか、その点は基本的に検討する必要があるということで、御提案と申しますか、大蔵省として検討は関係方面にお願いをいたしましたが、ついに結論は得られず、五品目、それから自動車の物品税率の一%の引き上げ、これによりまして五百億をお願いし、何とか八千億円の所得税の減税財源を確保するように御提案をいたしたというのが当時の経緯でございます。

ざいますが、特に酒については今のお話のとおり、物品税については今も説明がありましたように、個別の品目を選定するについて大変難しさがあつたようになります。

以上でございますが、この五十九年の税制改正の経過を振り返りますならば、やはり所得税の減税をやるということについて、我々よほど考えていかなければならないと思います。先ほど申しましたように、確かにサラリーマンを中心とする重税感が高まっていることは言うまでもないところです。

ところで 現行の所得稅につきましては 明年九月の税制改正で減税が行われましたけれども、依然として累進度は極めてきついものでござります。これはもう歐米諸国の例を引くまでもなく、アメリカやイギリスの税率を見ますする場合に、このようなきつい累進度でいいのかどうかという点がございます。特に私どもサラリーマンのうちで、が、従来この国会においても教育費減税といふものが大分論議されましたのですけれども、子弟の教育費やそれから住宅ローンなどの支出が生きむ働き盛りの方々で非常に負担感が強くなつていることは申すまでもないところでございます。

そうしたことと、今回の御提案の減税の改革法案はそうした点に配意したことが行われていると思うのでございますが、まず大臣にお願いいたしたいと思ひますけれども、現行の税率構造を簡単にしまして、そしてまたこんな高い累進税率ではなしに、特に教育費や住宅ローンがかさむサラリーマンにつきまして、どのような税率を配慮されておるかということについてお尋ねいたしたいと思います。

○宮澤国務大臣　山下委員はこの問題につきましては最も精通しておられますお一人でございますので、簡略に申し上げますが、やはりおっしゃいましたように、ある年齢に達して住宅ローンの返済非常に負担になつて、そういう層が、ちょっと昇給をするとすぐ上のブレケットに行くという

ことが重税感、ひいてはどうも自分が重いものを感じさせているということになりますとそれは不公平感になるわけでございますが、ここにやはり一番問題があるという意識を持つております。して、このたび思い切りまして、そのような人々ができるだけライフステージを一つの税率、これは勤労所得で申し上げておるのでございますが、で過ごしてもらえばそういう重税感はよほどなくなるということで、勤労所得で標準世帯七百三万円になりますでございましょうか、七百三万円までは一〇%でございます。これで八割以上の勤労者が救えるということにならうと思いますので、その方々はいわば社会へ出て会社をやめるまでこの一本の税率ということになります。

しかし、さらにもっと出世されるといいますか、そういう方もおられる。次の段階は千四十一万円でございます。これが二〇%でございますが、こうなりますともう勤労者の九八%、ほとんど全部がこれに包摵されるということですございませんので、こうなりますと、働くほど働けど楽にならないという感じは確かにくなつてくる、そこから来る不公平感、重税感というのはかなり除かれないのでないか。後ほどお尋ねがあろうと思いますが、加えまして配偶者特別控除であるとか割り増し扶養控除も考えておりますけれども、基本的にはそういう考え方です。

ただ、アメリカが一五と二八という思い切ったことをいたしました。イギリスもそういうふうに倣っている。我が国はまだそこまでなかなかまいられない。しかし、考え方は、やはりできるだけ累進度を緩やかにして、刻みも少なくしてまいりたいと考えておるわけでございます。

○山下(元)委員 自治大臣、実は所得税の減税市町村において例えば各世帯間に非常に問題が生じております。特に住民税の問題は、それぞれの税についても、これは五十九年のときは住民税は余りいたさなかつたのですかね。その点は事務當

○湯浅政府委員 昭和五十九年度におきましても、住民税におきましても所得税に準するようなやり方で、減税を平年度ベースで約三千六百億ぐらいの規模でやつております。その補てん財源といたしましては、主に国税の改正によるはね返りというようなものを中心にいたしまして補てんをしているところでございます。

○山下(元)委員 それでは自治大臣、今度の御提案の改正については住民税の減税をお考えだと思いますけれども、今大蔵大臣からお話をございましたような所得税の税率構造について、自治大臣のお考をお伺いしたいと思います。

○梶山国務大臣 ただいま大蔵大臣からお話をございましたように、国税の所得税、これに呼応いたしまして、個人住民税を中心いたしまして、今回も運動しながら、減税を図りながら合理化に努めたわけあります。

その一番大きなものは、やはり税率の累進構造を緩和するということが一点でございます。それから基礎的な人的控除の引き上げ、こういうものを行うことによっていろいろなバランスを回復しよう、そういうことで約八千八百億の住民税の減税を行つたことが、今回の地方税制の改正の一一番大きな柱でもござります。それから、お尋ねにはございませんでしたけれども、この消費税の導入をすることによって個別の地方の間接税、こういうものを調整をしよう、この二つが大きなことでござりますので、この政策は国との整合性を保ちながらやっていかなければならぬ。地方には地方の独自の観点もございますが、大きな意味で整合性を保ちながら今回の税制改正に臨んでまいりたいと考えております。

○山下(元)委員 昨日村山委員からもお尋ねの点につきましては重複を避けますが、私は、特に先ほど来申し上げておりますとおりの支出のかさむ中堅層について、大蔵大臣もちよつとお触れになりましたけれども、このたび割り増し扶養控除の創設を考えおられるようでございますが、これ

○**宮澤国務大臣** 後ほど事務当局から補足を申上げますが、先ほど申しましたような、ある程度お子さんが成長され、そして一番金のかかる年齢になる、そういう場合のことを考えまして先ほど税率構造のことも申し上げましたが、この割り増し扶養控除もそういうことを考えましてさせていただこうとしておるものでございます。事務当局からただいま御説明申し上げます。

○**水野(勝)政府委員** 今回の所得税の改正においては、税率の改定というのが中心的な課題でござりますけれども、消費税の導入といった点も考慮し、また、人的控除が従来余り引き上げられてこなかつた経緯も踏まえまして、通常の人的控除につきましては、三十三万円を三十五万円にするということと二万円の引き上げを行つておるところでございますが、十六歳から二十二歳までの扶養親族につきましては、特に十万円を割り増しましたしまして四十五万円の控除となるように御提案を申し上げておるところでございます。

○**山下(元)委員** ただいま伺つてまいりましたが、所得税、住民税を通ずる税率構造の改正あるいは割り増し扶養控除の創設等は、やはり重税感、不公平感に不満を持たれる納税者の期待にこたえるものであると思います。

私は、所得税についてはまた同僚議員からいろいろお尋ねがあると思いますので先に進ましていただきたいと思いますが、実は相続税、酒税についてお伺いする前に、今の不公平は正の問題でありますけれども、一々触れないと言いながらこの点だけはちょっとお伺いしたいと思いますのは、みな法人の課税制度についていろいろ論議をされてまいりました。私もこれについてはいろいろな意見があるわけでございまして、昨年の九月の税制改正では適正化の措置が講ぜられました。やつと適正化が講じられたが、それが今度初めて適用されるのですから、その趣旨と状況について主税局長から説明してもらいたいと思いま

5

○水野(勝)政府委員 みなし法人制度につきましては、御指摘のようによこの制度が昭和四十八年に創設されまして以来いろいろな議論があるところでございます。これはやはり個人經營につきまして店と奥との区分経理を明確にいたしまして、個人事業の経営の近代化、合理化を図るものであるという積極的な評価がござります一方、この点につきましては個人事業でございますと既に事業所得の計算上必要なものは必要経費として控除されておる上に、さらに事業主報酬を適用すればそれが給与所得として給与所得控除が適用されるという、二重控除になるのではないか。また、個人企業で商売をされるか法人形態をとるか、それはそれまでのメリット、デメリットを御判断した上で決められるところでございますのに、個人形態をとりつづ法人形態としての課税を御選択するといふのはいかがかとか、いろいろ御議論があるところでございます。両方の面からいろいろござります。

そこで、なおこの点は検討は続けることといったしまして、先般の改正におきまして、昭和六十三年分からでございますが、個人事業につきましてその全部の所得を事業主報酬としてしまう、これがケースとしては多いわけでございますが、そちらあたりになると少し行き過ぎではないか。そんで、過去三年平均の所得額の八割をみなし報酬の限度とするということで改正を御提案し、お願いをしたところでございます。この適用が六十三年分から、今年分からでございますので、当面はこの適用状況等を見るということにいたしまして、今回の改革案ではこの点の見直しは具体的なものとして御提案をしていないところでござります。

○山下(元)委員 私は、不公平税制について一々触れませんと申しましたが、このみなし法人だけはどうしても伺いしたかったことは、やはり勤労所得者、サラリーマンの間で、事業所得として十分な経費を控除される、サラリーマンについては御提案をしていないところでございま

そうしたことについて、今度は特別支出というう度も極めて限定的に認められておるけれども、その不満がある。しかも、事業主報酬については給与所得控除を受けられるという点にあります。もちろんこれは法人税とか税率とかの関係もありましがれども、この問題は現在も各党の間の協議で御審議願っておりますが、やはりサラリーマンの重税感に関連して、このあり方にについては今後とも真剣に取り組んでいただきたいと申し上げて、これは終わります。

そこで、実は相続税の問題をお伺いしたいと思つております。

して、現時点でお判明いたしております昭和六十一
年の数字で申し上げますと、課税になる方は五万
一千人、割合は六・九%ということと、百人で七
人ぐらいの数字に相なるわけでございます。これ
は全国平均でございますので、東京圈内と申しま
すか、大都市圏内では百人について十数人といふ
数字になつておるようでございます。

○山下(元)委員 大臣、相続税の課税最低限とか
についてどのようにお考えかということをお伺いいた
したいと思います。なお、税率の問題がございま
す。所得税の税率については先ほどお伺いいたし
ましたけれども、相続税につきましても最高税率
をお考えになつておるようでございますが、その
課税最低限とか税率の問題についてお伺いしたい
と思います。

くなるではないか、それは相続税の対象に当然なるべきものであつて、重課するのが本当ではないかという議論が他方で随分本委員会でも承る。それはそれで一つの私は考え方なんだうと思うのですが、今申しましたこととちようど正反対のお話になる。

そういう難しい要素を持つた中でこのたびいたしました結果は、結局、所得、消費、資産と分けますと、資産課税のウエートはまあまあ従来と同じということであつたようですが、そうちいつたような改正をお願いを申し上げた。幾つかのやや方向の違う矛盾する要素を改正の中でやらせていただこうということであつたと存じます。

○山下(元)委員 そこで、また別の面から申しますと、地価の高騰といふことがございます。相続税の負担の軽減のために余り要らない土地を借金をして買いまして、要するに不要不急の土地を取得して、それがまた地価高騰の一因ともなつてゐる

して、現時点でお尋ねになります昭和六十一
年の数字で申し上げますと、課税になる方は五万
一千人、割合は六・九%ということで、百人で五千
人ぐらいの数字に相なるわけでございます。これ
は全国平均でございますので、東京圈内と申しま
すか、大都市圏内では百人について十数人といふ
数字になつておるようでござります。

○山下(元)委員 大臣、相続税の課税最低限とか
についてどのようにお考えかといふことをお伺い
したいと思います。なお、税率の問題がございま
す。所得税の税率については先ほどお伺いいたし
ましたけれども、相続税につきましても最高税率
をお考えになつておるようでございますが、その
課税最低限とか税率の問題についてお伺いしたい
と思います。

○宮澤国務大臣 このたび相続税の改正を御提案
いたしますに際しまして、実は非常に相反します
といいますか、いろいろな要素がありまして、立
案する当局は苦労をしたように存じます。

まず第一の事実は、ただいま政府委員が申し上
げましたように、昭和五十年以来さわっていない
大きいわけでござりますので、それを調整しなけ
ればならなかつたというのが基本でございます。
殊に土地等につきましては、この何年間かで急騰
をしておるものでございますので、先ほど山下委
員が言われましたように、そんな大きな土地でな
い、都会に猫の額ほどの親からもらった土地、家
が、相続が起くるとちょっともう住み切れないと
いうようなことはいかにもそれは問題ではないか
ということがございまして、この点は、御承知の
ように小規模宅地の減額を、事業用は六割、住宅
用は五割でございます。おのおの二〇ポイントず
つ上げる。六割減額というのは大変思い切つた処
置をいたさなければならぬような要素が片方で
ございます。

ところが他方で、当委員会でも從来時々御議論
がございますが、そういう資産、土地にしろ株に
しろ、資産家はほつております資産が大き
いです。

なるではないか、それは相続税の対象に当然なるべきものであつて、重課するのが本当ではないかといふ議論が他方で随分本委員会でも承る。それはそれで一つの私は考え方なんだらうと思うでござりますが、今申しましたことどんちようど正反対のお話になる。

そういう難しい要素を持った中でこのたびいたしました結果は、結局、所得、消費、資産と分けますと、資産課税のウエートはまあまあ従来と同じということであつたようでござりますが、そういつたような改正をお願いを申し上げた。幾つかのやや方向の違う矛盾する要素を改正の中でやらせていただこうということであつたと存じます。

○山下(元)委員 そこで、また別の面から申しますと、地価の高騰といふことがございます。相続税の負担の軽減のために余り要らない土地を借金して買いまして、要するに不要不急の土地を取得して、それがまた地価高騰の一因ともなつてゐるという話を聞くわけでござります。この点について、政府委員の方から、実情あるいはそれに対する今度の対応の施策を考えているならば大臣からでも、また政府委員からでもお願いしたいと思ひます。

○宮澤国務大臣 土地問題につきましては、ただいま仰せになりましたように、相続税の場合に直近三年内に取得した土地については取得価額もつて課税価格とするということで、これはかなりきついことをいたしまして、いわば土地に対する投資によつて相続税を軽減しようということ、そういうことに使うということを防ごう。それからもう一つ、法人につきましても、土地を買いまして場合のその利子といふものはすぐに控除するとは限らないといったようなこともいたしまして、これらはいずれも土地対策として一つ考えられておると存じます。

なお、政府委員からもお答えいたします。

○水野勝政府委員 相続税の課税標準はあくまでその相続財産の時価でござりますが、土地につきましては、相続税法の執行に当たりましてこれ

を路線価あるいは固定資産評価額の倍率でもつて決定をいたしておるところでございまして、極力これは適正な評価となるよう努力いたしておるところでございますが、地価の急騰地域等におきましては、その評価額は相当な差があるわけでございます。

そこで、こうした時価と相続税評価額との大きな開差に着目いたしまして土地をもつて相続財産といたしておりますと、実質的にそこに相当な負担の差が、格差、差異が生ずるわけでござります。こうした事柄は、評価の適正化をもつて十分対処すべきところでございますが、実情としてはそうしたことが発生する。こうしたことに対する意図として相続財産を極力土地に変換して申しますか、取得してその軽減を図る、こうした事例も最近少ながらず認められるようになつたわけでございます。これはほかの形態での財産を保有されている方との間に負担のアンバランスを生ずるところ大きいわけでござりますので、今回御提案をいたしております制度におきましては、相続の開始前三年以内に取得をされました土地につきましては、これはその取得価額をもつて相続税の課税標準としていただくということで、これを改めるよう御提案をしているところでございます。

私ども、こうした制度の御提案に当たりましては、東京局管内でございますが、いろいろサンプル調査、実態調査もいたしたところでござります。そうした中でこうした件数を拾い上げて実態として比べてみますと、相続税の税額が九割ぐらいい違うというケースがかなり見られたところでござりますので、ぜひこうした是正措置を盛り込んだものを実現をさせていただければと考えているところでござります。

○山下(元)委員 今まで所得税、相続税について

聞いてまいりましたけれども、さらに論議が深まることを期待いたしまして、私は、冒頭申しました昭和五十九年改正において法人税、酒税、物品税の財源措置として増収を図られたといいますが、酒税につきましては、從来からいろいろ問題

があつた。従価税制度をどうするかとかあるいは級別制度をどうするかとかあることは

あります。

例えば、現地では、現在のところでは一リットルで五十円の税金、一方、ウイスキーの特級類は一リットルで二千九十八円の税金、その間に四十倍の差があるといったようなことがガットでござります。

として批判されており、昨年にはガットから現行の酒税制度を是正すべしとする勧告もなされたわけでございます。とにかく日本のお酒についてこの勧告はちょっと厳過ぎるなと思ったわけではありませんけれども、こうした国際経済社会の有力な一員としてガット勧告を尊重する、そしてそうした意味で国際的観点から酒税の見直しをする必要があると存じます。

そこで、今度の税制全般の見直しに当たりまして酒税制度について改正案が出されたところでございますが、一々細かいことまで御答弁願うにはもう時間がありませんけれども、今度の税制改革におけるところの酒税改正の考え方について大臣からお話を伺いたいと思います。

○宮澤国務大臣 ただいま山下委員が言われましたように、今まで従価税をとつておきました部分につきましては、外国からいえば、高級な酒類、ワインでござりますが、果実酒と、ウイスキー、それからスピリッツ、リキール、こういったものは従価税がございました。これは廃止をいたします。それから、清酒につきましては、三級の級別がございました。これを一本化いたす。それから、ウイスキーにつきまして、ブランデーにつきましてございまして、これは廃止をいたします。それからまた、リキール等につきましては、これを一本化するということです。それで、あわせまして、大臣から申し述べました新らしい消費税との調整をいたす。そうした中で、いろいろな酒類の間でのバランスを図るために、ビール等につきましては、これを今までの一本三百十円で売られておりますものが三百円になるよう負担の軽減を図る。このような改正を御提案しているところでござります。

○山下(元)委員 ビールだが、五十九年のとき幾らにして、今度は幾らに下げようとするのですか。もう一回言つてくれませんか。ビール。これまで大臣から申し述べたところでござります。従価税制度の廃止、級別の廃止、それから品目別の区分を簡素化いたしたということでございまして、これが、やはり経済社会の変化、特に消費の面における変化に対応し切れない個別消費税の制度がいろいろなアンバランスを生んでいます。私は、もう再々指摘されているとおりであります。私が冒頭指摘いたしました五十九年の税制改正でも、いろいろ経緯は先ほど局長の説明されたとおりでありますけれども、非常な品目間のアンバランスがある。例を言いますならば、ゴルフ用品とテニス用品のように、課税されるものと課税されないもののアンバランスがある。そしてまた、課税されるものの中でも大きさなどによって税率が違つておる。物の世界で大変な不公平があります。物の世界の間でも。

同時に、今度はサービスの問題がある。経済のソフト化を反映しまして、消費のサービス化が進展して、家計の消費支出の半分以上はサービス消費に向けられている。ところが、サービスに対する課税が少なくて、国や地方の税収の中において非常なわずかな比率しかないと、物の間のアンバランス、物とサービスの間のアンバランスがある。

もう一つのアンバランスは、酒税についても指摘いたしましたが、国際的なアンバランスとそれ

によるところの摩擦の問題であります。したがつて、我が国のように個別消費税のみに依存する間接税制度をとっている国はもはや他にはない、O E C D 諸国の中にはないというような状態はもう十分指摘されたところでございますので、O E C D の諸国のように課税ベースの広い一般的な間接税というものが先進諸国で採用されているわけであります。

我が國としてはいたしまして、なほ一たん是れがなほ
りますときに、これらに對する大蔵大臣の御認識
を伺いまして、そして間接税制度を速やかに改正
すべきだと考えますが、總理からもそれについて
御所見を伺えればと思います。

経まして、いとぎは大変に充実したものでございましたが、今八十何品目になってしまいまして、しかもおっしゃいますように物と物との間のアンバランス、高級なもの、奢麗的なものといふことが一つの物差しであるのでございましょ

が、しかし、現実に課税されているもの、されてないものの区別は、ややクライズ番組に近いようないことまでございます。それはなかなかに説明が難しくなりつづけございます。これは国民の価値観の多様化とか平準化とかいうことに関係がある。それを反映しております。のみならず、わずかに十五品目でござりますから、自動車と家庭電器でほとんど税収を七割近くしよわなければならぬという、これも甚だアンバランスなことでござります。そこに加えまして、サービスがほとんどついていない。これも今の消費形態からいえばまさにやや奇異なことであらうと思われます。

第三の国際的なアンバランスは、例えばそういうことで、自動車でいえば大型と中型と、ホイールベースというようなことをいえば、それは外で生産している大きな自動車を差別するのではあるが、いかといったような、あるいは先ほど酒税もそこまでございましたけれども、そういうふたつをございまして、いろんな意味でもう今の物品質というものがいわば行き詰まってしまって、し

もこれは、これから将来のことを考えますと、またO E C D の大勢なんかも考えますと、我が国のように所得水準が高く平準化しているところで、は、社会の負担は広く薄く皆さんにしようつていただくような、そういう一般的な消費税に変えることの方が、吸収することの方が望ましい、こういう判断に立ったわけでござります。

統計で申しますのが、昭和九年と十一年の間の平均値、それからシャウブ勧告の昭和二十五年、それから現行、今でいえば決算ベースで見ますから昭和六十二年、そういうのをいつも比較しながら見ておりますが、例えばございますが、本当にかつて法人税にほぼ近いほど砂糖消費税がシェアを占めておった。これが昭和九年から十一年。そういう時代の変遷をすつと見てまいりますときには、直間比率で見てみると、昭和九年から十一年は間接税が六五・二、直接税が三四・八、二十六年が五五対四五、それから六十二年が二六・七対七三・三。しかし、そういう推移は経済社会の変化の中に起きてくる問題でござりますけれども、この比率はあらかじめアプリオリに決定すべしものではなく結果として出てくるものではございますが、やはりそうした中にわゆる重税感といいますか、それが基本的に存在し、いま一つは、今宮選挙いうものが基本的に存在し、いま一つは、今宮選挙大臣のお答えのように、間接税、なげんざく個別物品税であるだけに、その個別物品の中のアン

ランスという感じもまた大変強いということを考えてみますと、やっぱりこの世の中の変遷の中に二十一世紀に向かって安定した税構造というのを模索していく場合、これはやはり社会共通の経費をいわば薄く広く負担するという立場でこの間接税というのが歴史的必然性の中に浮かび上がつてくるものではないかなということを感じて、

そういうものを御審議いただくのが、また比較的今經濟のパフォーマンスがいいと言われておる、落ちついた今こそ御議論をいただいて、構築し、そしてまさに改革案を成就させるべき時期ではないかというふうに考えておる次第であります。

○山下(元委員) 以上、私は、所得税、相続税、それからまた酒税、消費税等についてお伺いしてまいりました。私は、まず何よりも、ただいま経理も仰せられました二十一世紀に向かつての安定した税構造を確立しなければならぬ。その理念は負担の公平等ございます。そうした中で、やはり一番大事なのはこの国会において論議が深められるということでありまして、きょうこうして總理並びに大蔵大臣、自治大臣にそれぞれの御所信をお聞きまして、私はさらに今後当委員会において論議が深められることを切に切に望むものでございまます。

○宮澤國務大臣 シャウブ税制、昭和二十四年でございますので、ほぼ四十年の月日がたちまして、我が国は全く違った国になつておりますが、その骨格がほぼ維持された結果として、直間比率にいたしましても、あるいは先ほど御指摘のありました勤労者の重税感にいたしましても、法人税率にいたしましても、やはり非常に問題が起つてきている。個別消費税もさうでござります。今おっしゃいましたことが全部そうでござりますけれども、この税制改革に対する御決意のほどは昨日もお述べいただきましたのですけれども、その点について、総理、大蔵大臣、自治大臣の御決意のほどをお伺いして、私の質問を終わりたいと思います。

が、他方で、将来を展望いたしますと、二十一世紀に向かつて急速に高齢化社会が近づいてきて、今の社会保障制度を維持していくかなきやならない、あるいは改善していくかなきやならないといった問題をやはり持つております。

そういうふたうなことから、直接的に二ついての減税をしながら、そのような社会共通の負担を広く薄く負はつていただくという意味で新しい一般的な消費税を起させたいと/orしては、それは過去からの、四十年間のことでの大改革でございまして、将来を展望してのまた改革でもあるといふことで、しかし全体としては、レベニュー・ニュートラルでなく、二兆四千億円になりますが、それだけの減税をさせていただきながらやらせていただきたい、こういう大きな仕事と認識をいたしております。

○山下(三)委員 治大臣、ちょっと御決意を聞いて、最後に総理にお願いいたします。

○梶山国務大臣 まさに現状それから将来の展望に立つてあるべき税制の姿を模索をしなければなりません。そして、今日的な課題である所得と資産と消費のバランスを回復するために今回の税制改正に取り組んでまいらなければならないといふふうに考えております。

○竹下内閣総理大臣 今、五十九年の減税のことをお尋ねになつておるときに、私自身その問答を聞きながら思い出してみたわけでございますが、五十四年の国会決議が行われましたとき、いわゆる国民福祉充実のためには安定した財源が必要である、がしかし、いわゆる一般消費税(仮称)は、その仕組み、構造等について国民の理解を得るために至らなかつた、よつて、その手法をとらずして、まず行政改革をやり、そうして歳出の節減合理化をやり、さらに税制の抜本的改革に取り組むべきだ、こういうことをいろいろ議論していただきましたあの附帯決議のときに、私はオブザーバーの立場でたまたま大蔵大臣でございますので參

加しておりましたが、そのときにまた議論され実施に移されたのが、本当は、後からボシャリマしたけれども、五十九年一月一日実施のためのグリーンカードの法律がありました。したがつて、ある意味においては、五十九年というのには、財政再建の所期の目的でございましたが、やはり院内の皆さん方が大体そのころ税制改正やるべきだなという雰囲気についたのじゃないか。しかし、それはできませんでした。そういうことを考えてみますと、本当に先ほど申しましたようにパフォーマンスも比較的いい今日、また国民の次元の中にも大変議論が高まつておる、そういうときにこそ税制改革というのを仕上げなければならぬ時期だと思います。

○海部委員長代理 これにて山下元利君の質疑は終了いたしました。

員長代理 これにて山
だしました。
休憩いたします。

〔休憩後は会議を開くに至らなかつた〕

税制問題等に関する調査特別委員会議録第五号
中正誤

昭和六十三年十月二十六日印刷

昭和六十三年十月二十七日発行

衆議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局

W